

10 CÉNTIMOS

# El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

Julián Velasco de Toledo DIRECTOR

Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12.

Capital... 1,00 pts. mes.  
Fees... 2,25 trimestre  
PAGO ADELANTADO.  
Anuncios y reclamos según tarifa

## TALLER DE CERRAJERÍA DE TOMÁS MINGO

Reparación de toda clase de maquinaria.

Especialmente de automóviles y eléctricas

### SOLDADURA AUTÓGENA

Especial esmero en el trabajo.

Ajuste perfecto.—Precios económicos.

PLAZA DE CÁNOVAS, 16.—CUENCA

## LUIS MARCO

### meritísimo escultor conquense

No hace muchos días que admiraba en el taller del fotógrafo Campos una prodigiosa colección de asuntos de la Catedral, digna de reproducirse esmeradamente en revistas y folletos de propaganda de Cuenca... y entre aquellas fotografías se destacaba el grupo escultórico «La Caridad» que hizo en Roma Francisco Vergara el joven y el más famoso de los Vergares valencianos.

Nunca como entonces pude darme cuenta exacta de la exquisitez y gracia de aquellas esculturas, que adornan el grandioso altar de Ventura Rodríguez y recuerdan el delicado cincel de Canova, revelando en la soltura de la ejecución profundo estudio de la estatuaría clásica y renacentista.

Y aún no repuesto de la agradable sorpresa que me produce toda visión de arte en estas tierras eriales por incuria, he recibido la noticia de que el joven escultor don Luis Marco Pérez, que ha poco trabajaba entre nosotros, preparaba una exposición de sus obras.

Marco Pérez, natural de Fuentelepeina de Moya no es un principiante; bastará para acreditarle como artista de nota ser el *alumno forastero* pensionado en 1920 por el Círculo de Bellas Artes de Valencia y haber hecho sus estudios en esa Academia de S. Carlos que dirigieron desde su fundación los Vergaras de inmarcesible fama, cuyas obras enriquecen la Catedral de Cuenca.

No se conquistaron tales laureos sin un positivo valer en ese Valencia, asomada al borde del mar latino donde en remotos tiempos arriba el espíritu heleno más tarde llegaba con los monarcas aragoneses las inquietudes del Renacimiento y siempre plétorica de artistas ha mantenido su declinamiento, su larga y gloriosa tradición.

Y desde aquellas lejanas fechas los valencianos vienen disputando al resto de España la supremacía artística que si acaso durante una vida se desplazaba a Sevilla, con Velázquez y Murillo; a Granada con Alonso Cano y a Zaragoza con Goya, no tardaba en retornar a la patria de Juan de Juanes y Rivera de Benlliure y de Sorolla.

Luchar allí donde el arte constituye una preocupación ya secular; no es dado a todos los artistas. Triunfar como triunfó Marco Pérez en un concurso del Círculo de Bellas Artes y ser encargado de modelar esa preciosa medalla que ofreció a Blasco Ibáñez el pueblo de Valencia, revela mucho más que una esperanza, que bien merece nuestras atenciones y cuidados.

Siempre admiraré a esa Italia sin per donde el florecer un Sansovino o un Miguel Ángel se encuentran con su duque Cosme de Medici o un Lorenzo el Magnífico, capaces de sentir el arte como aquellos profesores y de consagrar sus incalculables riquezas para acumular en sus palacios y capillas las maravillas de la escultura.

Yo quisiera ver alguna vez a nuestras corporaciones oficiales, —ya que los particulares no lo hacen—, llegar al preciso fuste de la prodigalidad con los artistas jóvenes, de reconocida aptitud y de abnegación en quienes debiera en su carrera la ponencia de

medios; ayudarles hasta la consagración definitiva. Para Vera, Buendía, Cuartero, Marco, para cuantos luchan por nobles laureles,—que el día de mañana más serán gala de la Patria chica—, poca cosa me parecen las alas del Pegaso.

Desde el siglo XVI, para completar su educación artística, nuestros profesores, los que serán reputados maestros, corren a Italia para estudiar en las escuelas del buen gusto, para orientar su habilidad a la vista de las obras maestras de Rafael y Miguel Ángel que la Roma inmortal atesora. Y allí debemos llevarlos; donde aprendió Xameta la deliciosa manera de Donatello,—que admiramos en la portada de la Sala Capitular—, y el vigor de Miguel Ángel que se aprecia en «el Moisés» del Altar de Horedia.

Allí se hizo también Ferrando Yáñez de la Admedina el famoso pintor de la Capilla de Caballeros cuyas obras llegaron a confundir los inteligentes con las del propio Leonardo de Vinci...

Al cabo de unas centurias otros artistas conquenses piensan que solo en Italia lograrían el pleno desarrollo sus facultades creadoras. Hoy expone Marco Pérez, quinice bellísimas obras demostrando ser digno de que un generoso Mecenas lo ponga frente a frente con las estatuas aparecidas durante ocho siglos de excavaciones en el Coliseo, el Panteón, el Foro y la Via Apia y que Miguel Ángel organizó amorosamente, olvidando hasta sus propias glorias.

JUAN GIMÉNEZ AGUILAR. Correspondiente de la R. A. de Bellas Artes

## De la Ventilla a Mangano Bocadillos

Agosto... En la viña está el mosto; frío al rostro? no imploras, que hacen unos bochornos archiischicharrados.

La veda... levántese quien queda sin salir al rastrojo de la codorniz sencilla, llama en Sigüenza al cojo.

Censura... las cuartillas tritura al hablar de Melilla. ¿Qué pasa? Es el soldado que abandona la trilla.

Kiosco... Hay quien se pone foeco al hablar de este asunto. Solución, cada año lo lleven a otro punto.

Angustia... gentes con cara mustia; temor, incertidumbre... se habla de un gran Gobierno que saque las castañas de la lumbre.

La trilla... Mudos en la gavilla se agobian los labriegos. Contribución y guerra? están entre dos fuegos.

Agosto... en optimismo angosto mis cuartillas en blanco... tengo manos y pluma, más ahora estoy blanco. Et Tío Coruso.

## Diputación provincial

Ayer tarde, a las cinco, celebróse la apertura de las sesiones del segundo periodo semestral, acudiendo a ella el gobernador civil señor Retamero, el cual saludó con cariñosas frases a los diputados allí congregados que eran los señores Olmo, Cava, Torrijos, Cañada, Merchante, Ballesteros, Bisier, Hautista, Escrivano, Ortiz, Moya, Lodares, Moreno, Mendizábal, Cezar, Jaraño y Jover.

Procedió al nombramiento de la mesa de edad, siendo designado para la presidencia el Sr. Bisier y como secretarios los señores Ballesteros y Ortiz.

La Comisión permanente de actas, quedó constituida por los señores Bautista, Olmo, Cañada, Lodares y Moreno.

Leída la memoria, quedó sobre la mesa las veinte y cuatro horas reglamentarias, levantándose la sesión.

En la de hoy se procederá a la elección de presidente, comisiones y comenzará la discusión del presupuesto.

Para presidente, se citan dos nombres y al redor de los mismos giran las posibilidades de triunfo.

Son éstos los señores Olmo y Lodares, maurista uno e idóneo el otro. Aquél reune sobre su adversario dos cualidades excepcionales, la antigüedad en aquella casa y el tener su residencia en la capital, sobre otras muchas no ignoradas de nadie que le han grajeado una justa popularidad en la provincia, por su acertada labor provincial. Seguros estamos y la opinión así lo espera, de que sus compañeros, después de una larga actuación, premien los buenos servicios de don Juan Olmo, elevándole al alto cargo, para el que jamás tuvo ambiciones ni fraguó intrigas de encubramiento.

Quizá el Sr. Lodares, desista de su candidatura ante el temor de obtener una votación reducida que aumentaría las proporciones del fracaso político y personal.

## Una suegra como hay muchas

Clara Ruiz Pintado, de 60 años, domiciliada en la calle de San Francisco, es una pobre mujer que tiene la cabeza a pajaras, y unamalaquerencia por su yerno José Chamón y su hija Carmen Parra, a los cuales denunció, como autores de un robo de 3.000 pesetas que ocultaba en una petaca enterrada entre pepitas de melón.

Los acusados probaron serenamente su inocencia en el delito que se les acusaba y después de un largo interrogatorio confesó la sexagenaria, que efectivamente tenía 17 billetes de cien entre unos trapos y el resto lo empleó su difunto en comprar una mula, quedando reducido el *pasillo cómico familiar*, a que el Juzgado de Instrucción de Belmonte, formase el atestado correspondiente.

## Desde Barcelona ¿Quién es el culpable?

En los hechos de gran trascendencia y que causan una emoción vivísima en la sensibilidad nacional, si son adversos, sentimos un impulso que, cual necesidad imprescindible, nos lleva a cometer la injusticia de achacar a persona determinada la culpabilidad de una cto en que todos pusimos parte.

Es una comidísima manera de quitarnos de encima el peso de una culpa de la cual nuestra conciencia nos dice no estamos exentos.

La inveterada pasibilidad de todos en las cosas que no nos atañen, al parecer, directamente pero que son de suma importancia para la salud pública; la indiferencia con que podemos contemplar un Congreso convertido en Bolsa de contratación de favores, los gobiernos anulados por el nepotismo y la ambición, los cargos públicos acaparados por los ineptos y las elecciones convertidas en un pugilato de millones donde siempre el vencedor es el más acudado; esa serie de cosas que debieran avergonzarnos y no nos avergüenzan, caen como losa aplastante sobre la conciencia de los que aún conservan algo de Vergüenza, Dignidad, Honor...

Clamamos contra los malos gobiernos, contra los políticos vanallos, contra la impunidad de los delitos, y cuando llega el momento de extirpar esos males de raíz, cuando llegas el hombre esperado el poder con deseos de trabajar por el bien del país, de destruir las plagas que nos corroe, le hacemos el vacío y negándole nuestro

## Muerto por una galera

En el pueblo de Palomares fué arrollado por la galera que guiaba, en el paraje denominado Castillejo del Molinillo, el vecino de dicho pueblo Donato Fernández, de 24 años, sufriendo tan graves heridas en el cuello por una de las ruedas del vehículo, que falleció poco después.

## De gran interés para el Magisterio

En la «Gaceta» de Madrid del día 29 del pasado, se inserta una R. O., en la que se ordena que todos los maestros y maestras que figuren y deban figurar en los Escalafones del Magisterio, remitan a la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza, en el plazo de 15 días, sus hojas de servicios, pudiendo acompañar una nota, cuyo modelo se inserta con dicha Real orden.

Como el plazo termina el 12 del actual, urge que los maestros cumplan el servicio con la mayor puntualidad, pues en caso contrario, según la misma R. O. quedarán suspensos de medio sueldo.

## NUEVA ESTAFETA

Debido a la insistente labor del diputado por Motilla D. Manuel Casanova, ha sido creada la estafeta de Correos, en Villanueva de la Jara y nombrado oficial de la misma D. Aureo Lafuente Ayuso, diligente empleado de Correos, hermano del presbítero de dicha localidad D. José.

El Sr. Casanova, que cada día prueba de afecto a su distrito recibiendo por el buen hacer sus gestiones, cariñosas atenciones de los pueblos afecta grandemente la medida.

## Se ahorca de un árbol

El labrador vecino de Villarrubio, de 63 años, Santiago García Paris, puso fin a su vida ahorcándose de un árbol en el paraje Seada de San Pedro, siendo encontrado el cadáver del infortunado Santiago por la Guardia civil.

Su fatal resolución según la atílgida familia que salió en su busca, obedece a que desde hace tiempo venía padeciendo perturbaciones cerebrales.

## Un hombre atropellado por un carro

En el sitio denominado Cañada Molino, del término municipal de la Parrilla, guiaba un carro cargado de mies, el vecino Francisco López y en dirección contraria se cruzó con otro, sin que nadie le guiase. Este descendió del carro para detener a las mulas pero con tan mala fortuna que cayó al suelo siendo atropellado por las mulas y herido gravemente en el tórax.

Practicadas las diligencias se averiguó que el dueño del vehículo cuyas caballerías iban desbocadas, es Desiderio Agueda, también agricultor, culpando a dos sobrinos del abandono del carro.

## EL DOCTOR

D. Mariano López Fontana Arzuola De los Hospitales de Madrid

Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre

Primera consulta: 15 pesetas. Las restantes... 5

NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

## Réplica entre maestros

La rapidez en el obrar aclarando errores, repeliendo ofensas y subsanando, si es posible, absurdos basados en vanidad infundada es obligatorio y basta necesario, a fin de hacer ver a individuos fatuosos, engreídos con conocimientos que no poseen, que, por muy elevado que sea el nivel intelectual del hombre, jamás debe exteriorizar ideas con las cuales ofenda, sin más ni más, la aptitud profesional de compañeros a la que va unida su dignidad personal. Y amparado en estas verdades juzgo que el autor del artículo «Protestamos», publicado en el número 924 de EL DIA DE CUENCA, no ha reflexionado la exposición del asunto a tratar, o es individuo que de su cabeza solo brotan ideas infundadas y ofensivas. Yo creo lo primero.

¡Eso de entrar a troche y moche por el campo de los educadores del 2.º escalafón e interinos con derecho a la propiedad, conculcando lo mismo las buenas hierbas que las medianas, es desagravio de una persona ligera y despreocupada!

En este asunto no se puede tirar el brochazo, Sr. Calvo, sin saber dónde irá a caer el líquido, pues muchas veces ocurre el caso de embalsamarse el que maneja la brocha.

¿Qué finalidad se persigue con los *bravatas*, «maestro de favor», «Dichosos interinos» etc., etcétera? Tratar de forma despectiva a compañeros que son dignos y merecedores no de lo que se les ha dado sino de muchísimo más si es que deseamos a nuestra patria un porvenir brillante.

Si yo me concretase, lo que me impide el compañerismo, a seguir la trayectoria marcada por el referido artículo agregada por la frase siguiente: «maestro o normalistas por casualidad», pues convencidos estamos de que en la actualidad, a fin de que no se cierren las Normales, admiten en ellas alumnos... listisimos, dando por resultado la confección de hombres semi-sabios como el autor del mencionado artículo, «Protestamos... Si; protestamos nosotros, limitados e interinos, por el cúmulo de ofensas vertidas en él.

¡Bonito negocio, para el señor Calvo, no para la justicia, si por oposición, sistema de ingreso desacreditado, se encontrase con un lugar aceptable en el escalafón!

Todos los medios establecidos para el ingreso en la carrera del Magisterio son legales y no más meritoria la oposición que los años de servicios. El triunfo del aspirante a oposiciones, depende de la preparación rutinaria, influencia y dinero...

Y estos tres elementos son perniciosos para la escuela; la rutina hace que el individuo no adquiera razonamiento propio y mal se le acostumbra al niño a razonar cuando el educado lo ignora; la influencia defiende abusos caciquiles que hará desanimar al maestro con perjuicio de la enseñanza y el dinero es causa de abandono y desdén profesional.

El maestro nacional, en ejercicio, tiene que pensar en la responsabilidad grande que contrae con su abandono profesional (labora la ruina social) y al reflexionar sobre esto no hay maestro consciente de sus deberes que no cumpla con ellos teniendo la osadía de permanecer impassible en el sillón de reposo.

Los maestros ancianos, como los que nos encontramos en pleno goce de juventud, acabaremos la vida redimiendo de la ignorancia a los hijos de nuestra querida España... Demostración palpable: a iguales obligaciones los mismos derechos.

Y si de lo dicho se deduce que el opositor es verdadero maestro cuando ha ejercido la profesión por espacio de unos cuantos años, ¿por qué regla de tres se concede preferencia en el escalafón a los que ingresan por oposición? Ig-

nomiosos es que lo hagan y vergonzoso el consentirlo.

¿No da ganas de reír al leer las conjeturas del Sr. Calvo sobre su colocación en el escalafón, cuando ni siquiera tiene probabilidades de ingresar en él... ¿Se habrá convertido en hombre la lechera de la fábula?

Si existe diferencia de conocimientos teóricos en todas las profesiones los maestros nacionales, sin distinción de castas, poseemos los suficientes para desempeñar con éxito nuestro cometido. Y por esto también debemos ocupar en el escalafón único el lugar que corresponda por años de servicios.

No son los años de carrera los que hacen al maestro, si no los de prácticas con efímeros resultados en la enseñanza.

Si la enseñanza es la experiencia del maestro, es labor que el educador realiza rectificando métodos, formas y procedimientos para dar mayor facilidad, llevar al niño a la comprensión, está fuera de duda que esto se consigue a fuerza de años de práctica como educador de la niñez. Luego todos los maestros del segundo escalafón, interinos con servicios y sustitutos, reúnen condiciones muy superiores para el desempeño de escuela, a las del autor del artículo... de peros e ignorancias legislativas.

El Sr. Calvo se ha creído que la labor pedagógica de los maestros jóvenes es una y la de los viejos otra de naturaleza despreciable?

Si supiera lo largo y difícil de hacerse un buen maestro no incurriría en el error de vilipendiarlos y despreciarlos por viejos.

La enseñanza podemos también considerarla como estrategia pedagógica, amor a los niños y entusiasmo por el arte, pero nunca como resistencia y fortaleza para tomar una posición al enemigo, pues en este caso los viejos se tendrían que dar por vencidos.

Estos maestros viejos, los más experimentados en la enseñanza, fueron en el transcurso de su misión solemne objeto de burlas, motivo de escarnio, un algo muy triste en la sociedad y en definitiva destruyeron los cimientos del porvenir profesional de los maestros jóvenes, luego los debemos respeto y veneración.

Creo, de legítima justicia, que aquellos que militan algunos años bajo la gloriosa bandera del Magisterio no deben ser postergados a los que por el simple hecho de hacer unas oposiciones, entran en la escuela, muchas veces sin saber lo que es ésta, ni lo que son los niños.

Reconozcamos, aunque sea mucho reconocer, que llevan conocimientos y principios más nuevos, más en armonía con los actuales tiempos, pero no creo que estos méritos valgan más que los años de trabajo en la escuela, de contrastamientos fuera de ella y de privaciones en el hogar.

¡Bendito compañero y qué poco sabe de oposiciones, dirección de escuelas y caballerosidad social!

La comparación del esfuerzo intelectual que se necesita para hacer oposiciones y dirigir una escuela es caprichosa y nada razonable; lo de no consumir plaza en oposiciones los propietarios es un error, demostrando sus escasos conocimientos en asuntos legislativos; lo de la jangal es palabra usada por un cualquiera y no compañero, teniendo la completa convicción de que por muy elástica que sea la del tribunal que lo juzgue no ha de colar; que por la redacción de su artículo demuestra haber engordado poco, científicamente, después de haberse «merendado», según dicen, cuatro años de carrera y de las demás palabras insultantes hago caso omiso

por proceder, a mi parecer, de una calamidad profesional.

Contestadas las palabras ofensivas que se nos dirige a los maestros del segundo escalafón e interinos no tengo que decir nada, porque es de presumir no estará en el ánimo del autor del artículo «Protestamos» divertir al prójimo con asunto que puede defenderse con sensatez y sin faltar a nadie.

No es reto lo que yo lanzo, lo acepto si se me envía en cualquier sentido que sea, es el aldabonazo de dignidad. Los limitados e interinos soportamos la escasez de recursos, nunca es ludibrio, difamación profesional e insultos.

Y dando por terminada esta replica, hago uso de la siguiente frase: Ante el señor Calvo, siempre se encontrará el delegado de limitados e interinos del partido de Cuenca

ALBERTO ESCALADA.

Torreclilla.

**Notas policíacas**

Eugenio Torres González (alias Gordito Chico de Linares, ¡vaya sustitutejo!), deseoso de humillar los colosales éxitos de Granero recogió su gente, los traetos de fauna y una tonelada de coraje profesional e hizo su primera salida de temporada toreando en algunos pueblecillos de la provincia, donde quedó como para cobrar siete mil.

Pero en Cuenca, sufrió un inesperado percance la carrera taurina del torerillo.

Fue cogido por la policía, por estar reclamado desde 1916 por el Juzgado de Huete, por estafa, pasando a la Cárcel, perdiendo los contratos de Torralba, Cardenete y otras fechas donde el pobre espada pensaba ganar orejas y pápiros.

¿Pero por qué no cambiaste el terreno, so pasmao?

Micaela González Fernández, es una gitana que por diestras habilidades de ocultamiento, le prometió a una infeliz muchacha un novio naviero, una salud eterna y un hijo muerto, y la embaucada en el frenesi de tanta felicidad venidera, echó de menos 50 leandras en un billete que llevaba encima, pasando a la Cárcel la habilidosa Zahorita.

prime.  
**Beba Ud. <sup>ceros de</sup> Jra**

**“EL GAITERO”**

Es la marca conocida en casi todos los mercados del mundo, porque en ella se distingue la rica Si dra Champagne asturiana, elaborada por la Sociedad Anónima Valle, Ballina y Fernández, de Villaviciosa (Asturias).

**BANCO ZARAGOZANO**

**CASA CENTRAL: ZARAGOZA**

Capital 3.000.000 de pesetas - Fondo de reserva 385.000

**SUCURSALES**

Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general: toda clase de operaciones de Banco.

**INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES**

A la vista.	2 por ciento
tres meses.	2 y 1/2 por ciento
seis meses.	3 por ciento.
un año.	4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento. - DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

**RESULTA ser un producto de gran valor nutritivo DICE EL LABORATORIO MUNICIPAL DE SEVILLA EN SU ANÁLISIS DE MAIZAVENA**

Obtenida de las partes más nutritivas del Maíz y de la Avena, de calidades escogidas y especialmente manipuladas,

**MAIZAVENA AL CACAO ES EL ALIMENTO POPULAR POR EXCELENCIA,**

un alimento natural fortificante y reconstituyente para niños, personas delicadas del estómago y ancianos

De venta en todas las Droguerías y tiendas de comestibles

El paquete PESETAS 1,50 en toda España

Compañía de productos alimenticios (S. A.) SAN SEBASTIAN

**EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERRANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS**

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», también por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene harinas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso también para alimentar ancianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el «GLAXO» ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPAÑIA. MONTERA, 18, MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermilio García, Calle del Agua.

**Información**

El Director de este instituto, nuestro estimado amigo D. Jaime F. Castañeda, ha salido para Caravaca (Murcia), donde pasará una temporada.

La distinguida señora viuda de Aldama y sus elegantes hijas veranean en esta, al lado de su hijo político el ingeniero Sr. Prieto.

Ha marchado a Madrid el soldado de cuota D. Julián Olmo, que se incorporará a su regimiento de Saboya.

Nuestro apreciable amigo don José Lamberto Espinosa, notario, trasladada su despacho notarial, en virtud de permula, a Castellón de la Plana.

Según noticias, en el próximo octubre se inaugurará el «Colegio Conquense» para 1.ª y 2.ª enseñanza y preparación para carreras de Facultad, Telégrafos y Prisiones.

Los profesores que componen dicho Colegio, llevados de su amor por la enseñanza, viendo la falta en esta capital de un Centro que merezca la absoluta confianza de los padres de familia para la educación e instrucción de sus hijos y a requerimientos de algunos de ellos, no han vacilado en abrir un establecimiento docente que reúna todas las condiciones debidas.

El profesorado es competente, y de conocido prestigio, algunos, —por haber presentado en distintas convocatorias de exámenes, en los Centros docentes de esta Capital, muchos alumnos y no haber sido reprobados ninguno de ellos.

Auguramos un rotundo éxito a

los decididos y animosos fundadores de tan beneficioso establecimiento.

Ha tomado posesión de sus cargos de abogado del estado en esta provincia D. Joaquín López Achán, opositor número 13 y don José María Ver-Jugo-Seijas, número 19.

Ha sido destinado a este distrito Forestal el ayudante de Montes D. Rodolfo López Lucas.

Rogamos a cuantos suscriptores no reciban nuestro periódico con normalidad, lo comuniquen a esta administración, único medio de que sean atendidos tales perjuicios.

En automóvil llegaron de Madrid los diputados a Cortes don Manuel Cas nova y D. Enrique María Arribas.

Viajeros del Hotel Iberia: don Bernardo Español Emeterio, de Tarancón; D. Angel Martín Sánchez y D. Manuel Rebes Ordo, de Aranjuez; D. Severino Martínez Atienza, de Ocaña; D. José Fernández Valverde, de Barcelona; D. Salustiano Mujares Moreno, de Aranjuez; D. Eduardo Lanca, abogado de Madrid; D. Demetrio Martínez, de Tarancón; D. Carlos Ruiz Ilescas y D. Dionisio Odrada Rey, de Madrid; D. Octavio Arteaga Gracia, médico de Hito; D. Miguel Buendía, de Valverde.

Don Miguel Ortiz Mazos, de Tarancón; D. José María Belmonte de Ferrel; D. Angel González Martínez, de Tarancón; D. Aurelio Capilla del Valle, ingeniero de Madrid; D. Mauricio Pujol Criz, de Madrid; D. Gregorio Triado Costa, de Toledo.

**Real Escuela bajo el Patronato de S. M. el rey D. Alfonso XIII**

**INGENIEROS ELECTRICISTAS**

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico, se cursa en seis semestres que empiezan en primero de octubre y en primero de abril. Para las prácticas de sus alumnos, la ESCUELA cuenta con talleres, gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico e instalaciones de todas clases.

Detalles: Director de la REAL ESCUELA, Sarriá. —Barcelona.

**Taller de carretero y herrero**

**JOSÉ AMOR**

**Soldadura autógena**

Fermin Caballero 15. —Cuenca.

**El Doctor BARRIO DE MEDINA**

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico-Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid.

Recibirá enfermos exclusivamente de su especialidad de 10 a 12 y de 5 a 7 de la tarde en Calderón de la Barca, 22, 2.ª, desde el 15 de agosto al 10 de septiembre próximo.

Primera consulta. 20 pesetas  
Siguintes. 10

Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis.

**Agencia exclusiva de gran porvenir**

Necesitamos en diversas provincias agentes exclusivos para la venta de aparatos de alta calidad y de precio, ya introducidos con éxito en el mercado español. Es negocio de verdadero porvenir para personas que estén dispuestas a invertir algún capital en el mismo, a dedicarle un trabajo intensivo, viajando por su cuenta los territorios que se les asignen, y que usen a una personalidad agradable un buen trato de gentes y un gran entusiasmo en aquello que emprendan. Sólo consideraremos ofertas de esta clase de personas. Es conveniente, aunque no indispensable, poseer automóvil o motocicleta. Daremos y pediremos referencias a satisfacción.

Diríjanse las ofertas a M. M. 606, Rambla de Estudios, 6, anuncios, Barcelona.

**Pedid en todas partes**

**COÑAC 'LION D'OR'**

Alfonso G.ª de Alcañiz. -Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15, 3.ª -Cuenca

Con satisfacción comunicamos a nuestros lectores que dentro de muy pocos días se va a inaugurar un establecimiento de calzado y de acuerdo con importantes Fábricas van a vender a precios increíbles. Cuando sepamos el local que ha de ser, se lo comunicaremos a nuestros queridos paisanos, por creer les hacemos un beneficio.

Para la Isabela ha marchado el cultísimo párroco de la iglesia del Salvador D. Hermínio Lozano.

Ha sido nombrado Inspector Municipal Urbano, el joven empleado D. Julián Carralero, al cual le deseamos en el ejercicio de su nuevo destino grandes aciertos.

En la sesión municipal de ayer, a la que concurrieron numerosos concejales reinó un gran espíritu de armonía en la discusión de los asuntos puestos a discusión.

A la Dirección general se han remitido las cuentas de material del 4 trimestre del año último (diurno y de adultos) presentadas por los Habilitados.

Con fecha 22 se elevaron a la Ordenación de Pagos las nóminas por los haberes del mes actual y diferencias de las Maestras ascendidas de 8.000 a 3.500 pesetas.

El 27 se reunieron en Asamblea los veterinarios de la provincia, adoptando acuerdos de interés para la clase.

Con este motivo llegaron de sus respectivos pueblos los señores D. Victoriano Carrasco, don Gabriel Olmedilla, D. Joaquín García, García Herráiz, D. César y D. Angel Sánchez, Gómez Santa Cruz, Aparicio, Escalada, Martínez Pérez, Jiménez (D. Andrés y don Pedro), Olmo, D. Julián Fernández, Zubizarreta y D. Alfonso García.

Por defunción de D. José E. Benítez, se halla vacante la plaza de Farmacéutico titular de San Clemente, dotada con 832 pesetas anuales, pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal.

Por la Guardia civil se interesa conocer el domicilio de D. José Santullana, por estar reclamado por la oficina de su regimiento para el cumplimiento de sus deberes militares, antes de ser declarado prófugo.

**CALENDARIO**

**AGOSTO**

**2**

**MARTES**

Día 2, martes. Nuestra Señora de los Angeles, y Santos Alfonso María de Ligorio y Pedro de Osmá. En la iglesia de San Felipe último día de Triduo a San

Alfonso, predicando un Padre redentorista.

En cierto interrogatorio fué llamado un inglés como testigo presencial.

— Vos, tengo entendido—dijo el juez.— presenciasteis el crimen.  
— Es verdad—repuso el inglés.  
— Y bien, ¿qué es lo que hicisteis en tal situación?  
— Un cigarro.

Había dicho tanto desperates históricos un joven, que otro le interrumpió diciéndole:

— Pero, ¿has leído a Mariana?  
— No, no la he leído.  
— Me refiero al Padre Mariana.  
— ¡Ah! Creí que te referías a la madre.

**MAIZAVENA**  
ALIMENTO PARA LA PRIMERA INFANCIA

**MAIZAVENA**  
ALIMENTO PARA LOS ENFERMOS DEBILITADOS

**MAIZAVENA**  
PARA CONVALESCENTES

**MAIZAVENA**  
DE GRAN PODER NUTRITIVO

Compañía de Productos Alimenticios, S. A. SAN SEBASTIÁN

**Balneario de Las Arenas**

PLAZA DE LEVANTE (Valencia)

**Baños de Ola y de Mar calientes**

Espléndidos jardines-Columpios-Patines de mar-Conciertos Peluquería de caballeros-Bar, etc.

Instalación moderna Casino Restaurant

Entrada con opción a baño 0,40--Baño de mar caliente 1 peseta

**Taller de Cerrajería con Soldadora Autógena**  
**Propietario HIGINIO LÓPEZ**

Plaza de la Calle Nueva núm. 22 - CUENCA



**¡¡OIGA!!**

¡Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de "LA MANCHEGA"!  
¡SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

**ANSELMO OLIVA SANCHO**  
GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES  
Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

"PANIFICADORA CONQUENSE"  
FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN  
**FÉLIX SAIZ**  
AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofos; dentro de carreteras.

**FÉLIX SAIZ**  
VENTA DE CAMIONES "OPEL"  
Representación para la provincia de Cuenca  
**FÉLIX SAIZ**

**Hidráulica Conquense**  
Mosálicos.-Cementos Portland.-Pavimentaciones

Una racional dirección artística; el empleo de los mejores materiales conocidos; la competencia técnica del personal de talleres y los modernos procedimientos que se emplean en la fabricación, hace que cada uno de los diferentes productos de esta casa, constituya una especialidad en gusto y perfección; aunándose así, lo práctico, por su durabilidad y buen resultado, con lo agradable, por su vistoso efecto. He aquí el secreto de nuestro éxito.

Toda la correspondencia al Administrador de HIDRÁULICA CONQUENSE.-CUENCA.

**Luis Santa María**  
Fabrica de Aserrar y Almacén de toda clase de maderas

Fabricación de medidas especiales  
Pida nuestras tarifas de precios  
CUENCA

**"LA AMISTAD"**  
Fabrica de Aserrar y Almacén de Maderas  
de **Luis Cavanna**  
Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medidas corrientes y especiales.—Cajas-envases y carpintería.  
Pidanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes.  
La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

**SE VENDE** un cabriolé para dos asientos o cuatro según se quiera; está en muy buen uso y tiene arreos. Razón calle de Mariado Catalina, 60, Vaquería.

**SE VENDEN**

Las casas números 6, 8, y 10, de la calle del Peso, y el número 1 de la Travesía de San Juan, propiedad de la Sociedad Obrera «La Fraternal»

Fábrica de Muebles Industriales  
VARIEDAD EN COLORES Y DISEÑOS :  
Cemento Portland «Beria»  
**Francisco Cebrián**  
COLON 33.-CUENCA

**F. BIETO**  
Taller de escultura en mármol y demás piedras.  
Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.  
Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas.  
Calderón de la Barca, 12 y 14.

**Bastillo Lumberras**  
Médico-Dentista  
**FELIPE III, 4 Y 6.-MADRID**  
Horas de consulta :  
de diez a una y de tres a siete

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE  
**LOS CHOCOLATES Y DULCES**  
**MATIAS LOPEZ**  
SON LOS MEJORES DEL MUNDO  
Pídelos en todas las ultramarías y confiterías

**CASA DE HÜESPEDES**  
DE  
**Doña Polonia Sánchez**  
Vivienda del acreditado industrial de Plasencia (Cáceres)  
**D. Victoriano Domínguez**

CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMÍA. TRATO MUY ESMERADO  
Jesús del Valle, 4, 3.º izquierda.  
MADRID

**Gran Taller de Marmolista**

DE  
**Jesús Martínez e Hijos**  
Sarcófagos, Panteones, Pílas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. — Especialidad en trabajos de cementerios.  
Mateo Miguel Ayllón, 1 y General Santa Coloma, 1  
— CUENCA —

**Vicente Bertolin**  
CALLE DE LA LIBERTAD  
ALBACETE

MARCA REGISTRADA  
**M. N. O.**  
Inscritos en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 3 de Febrero de 1916.

**Abonos M. N. O.**  
COMPOSICIÓN

Acido fosfórico (soluble al agua y citrato).....	13	%
Oxido de manganeso.....	2,50	%
Equivalente a Sulfato de manganeso.....	6	%

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS

Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

Folleto de "El Día," De la Biblioteca Patria (con autorización)

**El vagón de Téspis**  
POR  
**Mauricio López Roberts**

dó a las Torrientes, y luego de acompañar a don Antolín hasta la puerta, se despidió del cura y tras un nuevo saludo, se alejó por la angosta calle.

Para personas que desearan ser felices en este mundo con mayor razón que don Braulio Morales, vecino de los más conocidos de la noble villa de Mora de la Reina. Salud agradable, bienes de fortuna suficientes para una cómoda y alegre mediodad, cierto despojo que le permitía apreciar las bellezas de un crepúsculo, la delicadeza de un canto de ave o de un matiz de flor, y además de todas estas razones, por las cuales debería dar gracias al Hacedor durante las veinticuatro horas de cada día, don Braulio disfrutaba de casi todas las ventajas del matrimonio y de casi todas las libertades del calibato, pues era solterón empedernido y para resarcirse

de la inevitable sequedad doméstica de todo hogar sin esposa, tenía junto a sí a su hermana doña Matilde, mujer muy dispuesta, muy cuidadosa y un poco, un poquito dominante, cualidad que si la hacía algo cócora, era en cambio inapreciable para el buen gobierno de la casa, pues así las domésticas andaban listas y nunca faltó botón alguno en las prendas, tanto interiores como exteriores, de don Braulio, ni en memoria de hombre se conservaba el recuerdo de ninguna deshonra mancha que ensuciara los trajes de ambos hermanos. De este modo la Providencia había allanado el camino de la vida a don Braulio y el buen señor no había de hacer más que dejarse vivir hasta que una muerte dulce separara su espíritu del cuerpo.

Mas don Braulio no era dichoso. Don Braulio pasaba por el mundo con la inquietud y el desasosiego de quien a sabiendas llevaba dentro de sí el germen de algún terrible mal. Para Morales no representaba nada aquel reposo felicísimo de su vida, aquella feliz holganza que le convertía en espectador de la lucha de los demás. En vano un otoño espléndido había sucedido en su existencia a una primavera regocijada y a un verano pujante.

Don Braulio despreciaba su tez manzaneca, su abdomen rollizo y firme que atrantaba la tela de los chalecos, el regocijo que, sin él quererlo aparecía en sus ojos pardos, no necesitados de la ayuda de lente alguno. Era inútil que el pelo, abundante y espeso, se agrisase sobre su cráneo, ni que las piernas estuvieran ágiles y las manos no mostrasen falanges retorcidas por el reuma, ni dedos hinchados por la gota. Don Braulio no agradecía ninguna ventaja de aquellas, y con gozo se hubiese visto pobre, enfermo y cacoquímico con tal de resarcir el secreto ideal de su alma.

Aquel ideal, aquel ardiente carbón que coquea la existencia interna de don Braulio, tuvo su origen en una vida, en una de esas fútes que cambian la corriente de nuestra vida. Nadie le hubiese dicho a don Braulio que un viaje a Miondo, capital de la provincia, era tan peligroso como una expedición al centro de Africa o a los inhospitalarios polos. Pues bien, mejor le hubiese valido a don Braulio irse a colonizar

desiertos o a batirse con los osos blancos, que marcharse a Miondo, llegar allí y acudir al siguiente día al teatro, donde un célebre actor, ya un tanto averiado representaba un drama romántico, de aquellos en que el protagonista es un hombre fatal, maldito por los hados, y anda por el mundo lleno de amarguras, ostentando amplia melena, un frac de color y unos pantalones estirados por unas trabillas.

Cuando don Braulio vió aquel melancólico y terrible personaje, sintió que el velo de su destino se rompía, y contempló en las tablas su contra-figura, el Braulio Morales que debió asombrar al universo y que por una burla sangrienta no había llegado a granazón. Braulio debió ser aquel manco arrogante que paseaba con orgullo un estigma misterioso al través de todos los convencionalismos sociales. Como él debió raptar jóvenes ingenuas y desgreñadas, desafiar la cólera divina, exigir cuentas a Dios que tan mal arregla las cosas y suicidarse, culpando al mundo todo del remate de su vida azarosa.

Esto del suicidio don Braulio no lo veía tan claro como lo demás. Buenos estaban los insultos, las desesperaciones, las melancolías, y sobre todo las risas irónicas y los sarcasmos crueles. Pero aquello de suicidarse, de quitarse de enmedio usando de medios violentos, apelando a la brutalidad de un tiro, al amargor de un veneno, era digno de pensarse con calma, con cierta moderación. Claro es que en el teatro, donde las pistolas no reciben balas, y donde en el fondo de cada precipicio hay un muelle colchón, no tiene importancia ninguna a desaparecer del mundo. Pero en la vida real, era cosa seria. Lástima que no pudiera uno suicidarse de mentirijillas, darle el susto a los amigos, escuchar sus lamentos, sus comentarios, y después resucitar con distinto nombre, para emprender de nuevo otra existencia maldecida, l ena de rebeldía, de apuro.

Pero visto que tal cosa no era factible, don Braulio optó por morirse de muerte natural y lo más tarde que pudiera. Ahora sí, desde aquella noche funesta, toda su vida se amoldó a un plan melancólico y triston. La eterna lucha entre don Quijote y Sancho, que se trababa diariamente en todas las almas,

